

# EL PORVENIR

PERIÓDICO CARLISTA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año 4 id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

Se publica los miércoles.

Administración: Bajada de Carmelitas, núm. 1

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

## TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, á precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 10 por 100 de rebaja.

## ADVERTENCIA IMPORTANTE

Las oficinas de Redacción y Administración de este periódico se han trasladado á la calle de la Sal núm. 6, piso 2.º, á donde en lo sucesivo deberá dirigirse toda la correspondencia.

## ¿Hay autoridad?

Los hechos demuestran que en España no la hay, que ni las personas decentes, ni los intereses legítimos, ni las ideas honradas, cuentan con suficiente garantía, viviendo todo á merced de las turbas y de los matones.

Dominados por cuadrillas de políticos ambiciosos que necesitan para conservar el Poder entregarse en manos del hampa canallesca; sujetos por consideraciones mal entendidas al yugo ignominioso de la pandilla de ilotas con fortuna, no hay aquí nada seguro, ni los derechos de Dios, públicamente ultrajados, ni los del hombre de bien, puestos en ridículo por delitos impunes.

Es intolerable, no puede sufrirse por más tiempo lo que ocurre. No es ya paciencia cristiana, es cobardía; implica haber renegado ó apostatado del deber católico, el consentir que la chusma de logia y de taberna, cuyo catecismo es la blasfemia y el bandidaje, no contenta con la piltrafa repugnante que le arrojan los malvados de levita para que viva como bestia sin temor y sin respeto, se atreva á aullar en calles y plazas desahogando sus fuegos de atestina alcohólica contra la religión y las cosas y personas sagradas.

Hemos consentido, manchándonos por indiferentes ó apocados, que las heces del republicano idiota de Valencia cerraran las puertas de la ciudad de San Vicente Ferrer al Rvdo. P. Nozalea, acusado de crímenes cometidos por la masonería española, de que son puntos negros los Moraytas, Nakens, Sorianos y Blascos. Toleramos hoy que esas mismas puertas se cierren por idénticas manos al Excelentísimo Sr. Guisasaola, porque ha llamado concubinato á lo que lo es en el sentido católico, y que un personaje funesto, ex Ministro de Gobernación, alentando á la grosera gleba del vicio, hablara de aquél en pleno Congreso en tonos desfavorables. Aguantamos ahora que la Prensa vil, rotativa y no rotativa, que la Prensa liberal, vendida al fraude de las ideas, que esa Prensa infame que se llama *El País*, *El Liberal*, *El Imparcial*, *Diario Universal*, *España Nueva*, *Heraldo*, en vez de llamarse idólatra del becerro, irrisión del pudor y afrenta de la patria, vomite sus fondos de cienega al rostro de cuantos Obispos levantaron su voz de alarma á los católicos contra los proyectos insensatos de Ministerios hueros que han muerto con oprobio. Y si esto fuera poco, ahí está el hecho criminal de ayer, desarrollado en las calles de Madrid para colmar las medidas.

Un Obispo español, un Obispo de la Iglesia romana, el Ilmo. Sr. Obispo de Ciudad Real, ha sido perseguido, insultado, escarnecido, apedreado en la capital de la nación, que debe sus glorias, sus progresos, sus triunfos, á la Iglesia. En Madrid, donde reside el Gobierno de la nación católica, donde descansa el trono de un Rey constitucional que se llama católico, donde viven más de quinientas mil almas católicas, ha sido víctima de un atropello vergonzoso un Obispo católico que fué á la capital á gestionar asuntos beneficiosos á los obreros de su obispado.

¿Quién ha dicho que los católicos hemos de aguantar semejante injuria? ¿En pleno día, en las calles céntricas de Madrid, recorriendo largo trayecto, no hay en la Corte fuerzas de orden público que impidan sucesos tan brutales? ¿No hay Autoridad que defienda la persona de los Obispos de las acometidas criminales de esas hordas de foragidos ebrios ó comprados? Pues si no la hay, si esa plaza de políticos que nos si no la hay, si esa plaza de políticos que nos deshonorra y nos persigue, á título de fomentar la libertad humana, niega á los católicos y á sus jefes los recursos con que cuenta todo poder constituido para amparar las vidas y el derecho general de la sociedad y de cada uno de sus

miembros, armémonos nosotros, no de paciencia, que ya no lo sería, sino con lo que sea necesario para repeler las agresiones de cualquier bandada de bandoleros urbanos.

Todo está prostituido, lo bajo y lo alto; se tiende á borrar en la raza el apego tradicional á lo grande y á lo noble, y con el pretexto imbecil de europeizarnos, se quiere descatalogarnos, figurando en esa miserable empresa envueltos los que gobiernan las Españas conquistadoras del mundo. Nos hicieron perder el territorio; malbaratar la hacienda pública; derramaron sin provecho el tesoro de nuestra sangre; mancillaron los trofeos de nuestra historia; nos han desacreditado ante las naciones, y ahora quieren que perdamos la fe y la vergüenza.

¿Luz hemos perdido ya ó nos queda algún resto todavía? Si la hemos perdido, llueva sobre nosotros la ira de Dios, que bien merecida la tenemos. ¿La conservamos aún? ¿Pues cómo aguantar que la recua liberal nos cocera la frente, haciéndonos dar con ella en el polvo? Basta ya de tolerancias, basta de compases de espera, basta de cesiones, basta de necias esperanzas en juventudes y en hombres pisados por la planta masónica y extranjera. Lo que es marcadamente liberal ó está resabiado de liberalismo, debe ser odiado, aborrecido de muerte por todos los católicos, que el catolicismo y el liberalismo son enemigos irreconciliables: el primero representa á Dios, y el segundo al espíritu del mal, origen de todas las rebeldías.

¿Qué autoridad pretenderemos de los liberales de cualquier casta, que esté pronta á servir á la Iglesia, sus intereses, sus Obispos, sus fieles, si la Iglesia es obra de Dios y el liberalismo lo es del que contra Dios gritó en el cielo el reto soberbio de las concupiscencias? El infame *non serviam* es el patrimonio de los liberales, y de ese patrimonio sólo puede esperarse la acción nefanda contra todo lo del cielo, y en la tierra, vientre grande y uña larga.

Tolerar más sería un crimen. A defenderse tocan.

## ¿Cuándo es tiempo?

A. D. M. B. L., su Coadjutor.

Departamos há pocos días unos cuantos amigos lamentando la triste situación porque atraviesan en España los intereses de la Religión y de la Patria, y suspirábamos por un hombre que, levantándose de entre la podredumbre reinante, diera al traste con la ridícula pantomima de los gobiernos que nos deshonoran é iniciara luego una época de felicidad, de dicha y de verdadero progreso en esta desventurada Nación, que parece dejada de la mano de Dios, por nuestros pecados de pasividad y acomodamientos.

Sumidos en estas tristezas estábamos, cuando uno de los interlocutores exclamó:

—No os impacientéis, no se puede hacer todo lo que se quiere; aún no es tiempo: No lo dudéis, Maura es, sin duda, el hombre que dentro de las actuales circunstancias, ha de encauzar esto; D. Antonio, lo sé de buena tinta, será el Jefe del gran partido católico de la nación, pero no se pueden precipitar los sucesos; aún no ha llegado la oportunidad de que públicamente declare lo que siente su corazón, libre de preocupaciones doctrinarias. El mismo Mella ha reconocido que puede ser Ministro de un gran Rey; y lo será cuando las circunstancias abonen sus indiscutibles méritos de estadista.

—Te veo, besugo.... pero me parece que tienes el ojo un poco turbio. No dudo de las intenciones ni de los buenos deseos del amigo. Y dicho sea sin ánimo de ofenderle, me parece que se equivoca en sus apreciaciones y en el camino. Las antedichas palabras suenan á canto de sirena; muy dulce, muy agradable, pero que sólo sirve para adormecer católicos incautos, para dejar que hagan los liberales y quedar luego todos prisioneros en las redes que hábilmente nos tienden los cazadores de la conservaduría y mesticería al uso, que tanto tiempo hace venimos padeciendo.

¡Aún no es tiempo! Es verdad, no es tiempo, ni lo será acaso nunca, de que el conspicuo don Antonio se convierta de su liberalismo, de que quemé lo que adoré y adore lo que quema. Aún no es tiempo de que el hombre de las frases se retracte de aquella famosa «el derecho público no es ni católico ni protestante». Aún no es tiempo de que el idolo de *El Universo*, que tan católico se muestra en privado, tenga el valor de

proclamar en público lo que en su casa crea y practique. Aún no es tiempo... y como no es tiempo, por eso, por eso mismo los católicos no vergonzantes, los católicos de verdad, los verdaderos hijos de la Iglesia, los españoles tradicionalistas, no le queremos por Jefe nuestro; y sería necesaria una retractación pública, un largo período de prueba para admitirle en nuestro campo, no ya como Jefe, que Jefes tenemos, sino como simple soldado, por aquello de que «á quien ha sido borracho no hay que entregarle las llaves de la bodega»; y porque estamos ya tan escamados que hasta del agua fría huímos.

Aún no es tiempo. No, y mil veces no, no es tiempo, ni jamás lo será de que los buenos católicos nos unamos á los que han puesto á España al borde del precipicio. ¿Qué ha de ser tiempo para entregar las huestes de la integridad doctrinal al Jefe político de la mesnada conservadora, que si algo conserva, es la pasión á la nómina y los avances descarados del liberalismo contra la moral católica. ¿Las masas honradas de la Tradición pasarse con armas y vagajes al enemigo taimado de la influencia de la Iglesia en las leyes, costumbres y gobierno de los pueblos?

Es tiempo de que los católicos pensemos seriamente en nuestro porvenir, y de no dejarnos guiar de esta prudencia tan católica, que al decir de uno de nuestros festivos escritores, hace que cada vez sean más imprudentes con nosotros nuestros enemigos. Es tiempo de que nos contemos, de que disciplinemos nuestras fuerzas y salgamos á dar la batalla á los enemigos de nuestra religión y nuestra Patria; de eso es tiempo, y sólo de eso.

Es tiempo de arrancar la careta á los misticistas de jaculatoria pública y blasfemia secreta; tiempo de dar á conocer el infame subterfugio del reconocemientismo dinástico, que sabe que el liberalismo está condenado: que es liberal la dinastía de sus amores, y sigue, sin embargo, poniendo velas en sus altares. De eso es tiempo. ¿O esperamos á que cada vez aprieten el cerco, hasta que logren atarnos de pies y manos para que luego nos sea imposible todo movimiento?

Muy joven soy, apenas puedo darme cuenta de la historia contemporánea; pero he aprendido que las cosas de nuestra Nación van de mal en peor, y en lo tocante á los intereses católicos, cada día vamos perdiendo terreno, no ya palmo á palmo, sino leguas á leguas. Continuamente nos batimos en vergonzosa retirada, y cuando algún Capitán valiente y animoso nos detiene en nuestra veloz carrera para infundirnos alientos, para hacernos ver lo que son nuestros enemigos, la gran diferencia que hay á nuestro favor en las armas de combate, seguimos huyendo y exclamamos: ¡Prudencia! no es todavía tiempo de que demos la cara al enemigo.

Y así, hoy una posición, mañana otra, después una fortaleza, luego un baluarte, vamos dejando indefensas nuestras plazas, y nuestros enemigos triunfan, disgregando ó mermando nuestros batallones y cargando con el botín, que se reparten muy bonitamente mientras nosotros exclamamos que aún no es tiempo.

Desengáñese, amigo mío; dejemos al conspicuo D. Antonio y sus secuaces para otros tiempos; es decir, no les dejemos en paz, batámosles sin tregua ni miramientos, que bastante hemos perdido ya por apatía. Hombres grandes, hombres dignos tenemos, hombres valientes que sabrán dirigirnos en la batalla, y sin esperar en promesas, que nunca fueron desinteresadas, luchemos hasta herir de muerte al monstruo de las tolerancias, que quita á Dios para dar al diablo.

¡A ellos, que ya llegó el tiempo! Llegó el tiempo de librar á nuestra amada España de tanto pillo y tanto ganapán como engorda con sus desgracias. Llegó el tiempo de romper las vallas que detienen el verdadero progreso, hijo de la Religión que hizo de España la patria de los sabios, de los héroes y de los santos. ¡A ellos, que ya llegó el tiempo!

J. D., Presbítero.

## Después de la sentencia.

Sr. Director de El Porvenir.

Muy señor mío: El segundo resultando de la sentencia dá por sentada la torre en que se hallaba el nido estaba ruinoso, y que á ese estado había contribuido el nido; que la perma-

nencia del nido en ella aceleraba su ruina, amenazando, además, á todo el edificio; y todo esto se probaba por una certificación de un maestro albañil con el V.º B.º del Alcalde, en que aseguraba que había subido varias veces y estaba convencido de que el nido era la causa de tan deplorable estado de la torre.

¿Y cuál es la consecuencia? Pues condenar al Párroco.

¿Por qué el Juez sacó esa consecuencia? Pues porque la certificación no estaba expedida por perito titular. ¿Pero de cuándo acá hace falta perito titular para eso? ¿No es jurisprudencia sentada en todos los Tribunales admitir como valederos y legítimos los reconocimientos, tasaciones y certificados de peritos prácticos, cuando en la localidad no los hay titulares? Es verdad, pero el Juez tutor de las cigüeñas parece que no encontró otro medio para condenar al Cura que decir que hacían falta peritos titulares.

En el considerando 3.º dice la desamparante sentencia que el que destruya un nido será condenado en juicio, lo mismo que lo haga «con el acto de cazar ó cazador», que cualquiera persona que por cualquier motivo y en cualquier ocasión cause dicho daño. Asimismo. ¿Cualquier persona y por cualquier motivo y en cualquier ocasión? Sí, señor. Si el labrador con el arado destruye algún nido, multa en él; si el Ingeniero, al trazar una carretera, destruye algún nido, multa en él; si un albañil destruye algún nido al andar por los tejados, que pague la multa. Sea cualquiera la persona, cualquiera el motivo, cualquiera la ocasión, de ningún modo se puede quitar un nido.

¿Y es esto formal? ¿No es altamente ridículo? ¿No es contra el bien público y contra el derecho de propiedad, y hasta contra el sentido común. ¿Y son esos los fallos que estamos obligados á acatar?

Por mi parte ya pueden venir sentencias tan convenientes y provechosas, tan útiles al bien común como esa, que yo sigo creyendo lo mismo que antes de que se dictara, que en mi casa y en mi Iglesia mando yo como cada hijo de vecino manda en lo suyo.

Entiendo, y soy de parecer, que con sentencias como ésta gana poco el prestigio y respeto de que deben estar rodeados los Tribunales de justicia. De todos modos, bueno es escarmentar en cabeza ajena.

Adelante con la empresa, y mande á este su afectísimo seguro servidor,

M. N., Presbítero.

## FARISEOS

Ningún nombre más apropiado existe en el Diccionario de la Lengua para calificar á ciertos individuos que vegetan dentro de nuestra sociedad.

Eran éstos, en la antigüedad, los miembros que formaban una secta judía, secta que afectaba austeridad en la observancia externa de la ley. Hoy, lejos de extinguirse esta secta, aparece entre nosotros poderosa como en los tiempos de Cristo, aparentando virtud y crucificando diariamente la verdad. Esas sociedades secretas que se extienden por los estados europeos fomentando los vicios y escarneciendo la virtud, que en Francia, sin ir más lejos, blasfeman soezmente de Cristo y combaten su Iglesia, son los mismos judíos de la antigüedad que, dueños de grandes capitales, explotan al pobre y se apoderan de los estados, comprando con treinta miserables monedas las conciencias de sus ciudadanos; y ora les llamamos masones, demócratas, liberales ó anticlericales, humillan su cerviz, sirviendo á estas sectas farisaicas de brazo secular para sus campañas antisociales y sus altos fines de explotación.

España, que de pocos años á esta parte viene siendo el figurín francés, tanto en modas como en ideas, alberga también en su seno muchos judíos, muchos fariseos; en la provincia los tenemos; en Talavera existen algunos. Pero como son sociedades secretas, es difícil señalar su límite y sólo podemos apreciar éstas, conocerlas y calificarlas cuando se manifiestan al exterior, cuando hablan ó cuando escriben, del mismo modo que no conocemos al reptil hasta que no asoma su cabeza por entre las malezas en que se oculta.

Las ideas que defiende *El Griterío*, las campañas que emprende y las empresas que inicia, son ni más ni menos que exclusivo patrimonio de esas sectas judías que, con sus exorbitantes



capitales, hechos con la usura y demás medios ilícitos, sostienen estos medios de propaganda, declarando guerra a muerte a la Iglesia, que es la única que se opone con energía a la prosperidad de sus odiosos é infames planes, dando a menudo el beso de Judas y vendiéndonos por detrás por unas cuantas monedas.

Estos son los que ensalzan á veces con hipocresía sin igual las virtudes de Cristo y critican y se mofan después de las excelencias y prerrogativas del Sumo Pontífice; éstos, aquellos fariseos de la ley antigua que alababan sus virtudes, ocultando sus más degradantes vicios; éstos, los que censuran las obras que se llevan á cabo en los templos cuando si en ellos entran es para profanar su sagrado recinto; éstos, los que les molesta el repique de campanas de una Iglesia vecina y después costean una función religiosa en sufragio de un alma madre; éstos, los que un año ensalzan la predicación de un fraile y un año después critican sin decoro y sin respeto la de un canónigo magistral; éstos, los que educan á sus hermanos en un colegio de religiosos y le retiran, al poco tiempo, tal vez porque no son parroquianos de la casa: éstos, los que discuten lo que no entienden, hablan lo que no saben y ensalzan los proyectos anticatólicos de un Gobierno sin conocerlos legal y políticamente; éstos, los que piden libertad para el obrero y son ellos sus más tiranos explotadores, y éstos, en fin, los que predicán moralidad y tratan de prostitutas á sus vecinas.

¿Y son tantos los inocentes, los incautos, los sencillos corderos que dejan posar todas las semanas en sus manos periódicos tan farisaicos, tan hipócritas y tan indecentes? ¡Lástima de diez céntimos que, invertidos en papel tan basto, se los quitan al pobre que lo necesita para pan!

Los presupuestos municipales se están discutiendo actualmente en la vecina ciudad de Talavera. Uno de los más discutidos, sin saber por qué, es el de la beneficencia. El *Criterio* ha dejado ver su oreja; el pueblo va á caer en el lazo y antes de que esto suceda, conviene hacer saber á todos que el Ayuntamiento de Talavera de la Reina vive y se sostiene de la Iglesia que estos judíos combaten. El Hospital de la Misericordia es la mina municipal y de sus rentas se sostiene la beneficencia en dicha población. Un cura, un canónigo de la Colegial talaverana, llamado Hernando Alonso, fué su fundador y sus primeros administradores fueron el Dean y Cabildo de la misma.

Decidme ahora: ¿de dónde iba á subsanar el Ayuntamiento los gastos de beneficencia en la actualidad á no ser por la obra caritativa de un Cura que vivió en el siglo XV de nuestra historia? Somos por tanto deudores de la Iglesia si no queremos negar la autoridad sagrada de los datos históricos.

Sobre el pórtico del Hospital que arrogante se levanta en la plaza de la Libertad, en su centro, tenéis el escudo del Br. Hernando Alonso, y en el archivo municipal los legajos de su fundación.

Por eso, cuando se intentó suprimir las HH. de la Caridad, cuando estos modernos *escribidores*, plumas mezquinamente asalariadas de los que sin duda alguna han sido y son traidores á la sociedad, combaten sin fundamento ciertas cosas, no hacen sino cometer un sacrilegio profanando una hermosa fundación que ellos, con todos sus alardes de bienhechores del pobre y con todo el pugilato de sus bienes jamás han de fundar.

¿Es este todo el bien que pensáis hacer á vuestro pueblo? ¿Qué diferencia existe entre vosotros y aquellos fariseos de la ley escrita? La misma que entre un foro de plaza y un buey de carreta: que no reñatáis en la arena. Aquellos eran más listos.

Convénzase el pueblo de que aquellos que se le presentan coreándole y prometiéndole, son sus más *radicales* explotadores; que los que predicán tanto bien y tanto porvenir desde las columnas de ciertos periódicos, no hacen más que tirar la piedra y esconder el brazo; vosotros podéis ir á presidio, pero ellos se quedan en casa. Porque cuando yo he visto y oído á ciertos elementos soliviantar los ánimos de los de abajo para que no bauticen á sus hijos y no entierren á sus familias con cruz alzada, he observado que ellos, por lo que quiera que sea, no dejan de bautizar á los suyos y encabezar los recordatorios de defunción con una cruz mayor que la del Gólgota. Y cuando en una revolución alentaban á las turbas excitándolas al incendio, al saqueo y al crimen, ellos, sin exposición de ninguna clase y viéndolo con gusto, se aprovechaban de la situación, para acudir á los vecinos en demanda de recursos para conjurar el conflicto, ofreciendo de su bolsillo particular crecidas sumas sin que después se haya dado cuenta de la inversión de los fondos recaudados, ni se haya socorrido á nadie.

Estos, son los que predicán toda esa clase de doctrinas avanzadas, pero no dan el paso adelante.

—Igualdad—dicen ellos,—pero que no me toquen á lo mío.

Clavijo.

RETAZOS

Ya cayó. —¿Saben Udes. quién cayó? Pues aquel tío de las sorpresas de que hablamos el número anterior. Ahora sí que llevó la más estupenda de las sorpresas. Cuando pensaba él en su chochez que todo

iba viento en popa; cuando contaba tontín con el apoyo de la mayoría; cuando esperaba simple la confianza de la Corona para hacer todas las burradas que en su mollera decrépita había concebido, hé aquí que el Monarca le dice: Tú no sabes lo que te pescas, lo que deseas no se puede realizar y lo que dices es una solemne mentira; por lo tanto, lo que te conviene, es que te vayas á tu casa.

Y el pobre López, que entró hecho un personaje tirándose de hombre y prometiéndose muy felices, y por mucho tiempo, salió de allí hecho un quidam en dirección á su casa. Y ya me lo tienen Udes. metido de donde nunca debió salir hasta que lo saquen con los pies para adelante. Vaya una salida, que por ser la última debió ser la más famosa. Que se vaya con Dios, y tau á gusto vaya como nos deja, y que los pujos de demócrata impenitente le sirvan para que Dios le perdone tanto daño como hizo en su corto y turbulento reinado.

También cayó el célebre cojo, el del matrimonio civil, el que se iba á comer los Obispos crudos é iba á llevar á los Tribunales á todos los Cúras habidos y por haber que no confesasen que el Conde de Romanones era el mejor de los Condes y el más aprovechado de todos los comerciantes. Cayó en medio del mayor desprecio y envuelto en su rechiffa general. De nada le han aprovechado las bravatas ni aquellas valentías en que aseguraba que no había de pasar nada en un año. Buen profeta. A las pocas horas de soltar esa bravuconada, estaba hecho cisco todo su tinglado matrimonial, y echado por tierra su Ministerio de Gracia y Justicia.

También cayó el otro Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, D. Amalio Jimeno, con todo su afán de cerrar las escuelas católicas y abrir las anarquistas y librepensadoras. Séale la tierra leve, y que se vaya á explicar patología general y deje en paz á los católicos y á las Congregaciones con sus escuelas, que de seguro han celebrado la desaparición de tan anticlerical como improvisado Ministro.

También cayó el de la cabeza gorda, el que quería hacer de persiguidor de la Iglesia sin reparar que no tenía talla para eso, el indefinido Davila, el del pescuezo corto y las orejas largas, el que pensó que iba á adquirir celebridad haciendo barbaridades, el que no contaba con la huéspedada y la huéspedada era la hora de marcharse con la música á otra parte.

Y con éstos se marcharán otros muchos á freir espárragos, que era lo que debían haber estado haciendo antes de ponerse á desempeñar papeles que no habían estudiado, ni vestir uniformes que no estaban hechos para sus cuerpos, pues se ha visto que á todos les venía muy grande.

Vaya un Ministro que cayó. Ellos no eran notables, pero hay que reconocer que la caída es digna de notarse.

No es posible que haya habido caída que se haya celebrado con tanta alegría y satisfacción como ésta. Estaba prevista, pero no por eso se ha dejado de celebrar con transportes de alegría.

Permita el cielo que sea para no volverse á levantar por siempre jamás. Amén.

El señor Gobierno de la Nación española falleció el 28 del pasado de un atracón de carne de fraile, según certificación de su médico de cabecera D. Amalio Jimeno, á los cinco meses y veinte días de edad.

Sus desconsolados padres el tío López el de las sorpresas y la seña Democracia, casados hace poco á lo Romanones, participan á usted tan sensible como inesperada pérdida.

El sepelio será á la mayor brevedad por encontrarse el cadáver en estado de putrefacción, por lo que se recomienda á los asistentes lleven pañuelos moqueros empapados en agua de colonia ú otro desinfectante.

Se replica la asistencia á todos los amancebados, á todos los Maestros laicos, á todos los que gastan mandil y á todos los enemigos de los frailes. Como ha muerto fuera de la Iglesia católica sin haber recibido el bautismo, se enterrará en el Cementerio civil, y sobre su sepultura se colocará un pito, una muleta, un compás y una calabaza. El duelo se despiden en la calle, si es que lo permiten los republicanos, á quienes acompañamos en su sentimiento.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Tuy concede cincuenta días de indulgencia á todo el que asista al acto, y si llevan un cuerno en el bolsillo doscientos días.

Séale la tierra pesada.

Episodios tradicionalistas.

XVI

Crimen liberal.

«Hemos procurado siempre que los *Episodios* que publicamos, no pequen de largos. Pero hoy, no solamente rompemos con esta especie de condición que nos habíamos impuesto, sino que deploramos el que este periódico no tenga dobles dimensiones, puesto que nos vemos obligados á prescindir de muchísimos datos que poseemos sobre la vida militar del bravo, caballeresco é inteligente Coronel D. Miguel Lozano y Herrero.

Nació este esforzado caudillo en el pueblo de Jumilla, provincia de Alicante, en el año

1842, siendo su padre D. José, antiguo guardia de Corps, y D.<sup>a</sup> Josefa, ambos pertenecientes á las más distinguidas familias de aquellos pueblos. En Diciembre de 1857, ingresó en la Academia de Infantería establecida en Toledo, no sin haber antes recibido esmeradísima educación religiosa y científica; obteniendo el empleo de Alférez en 1860, figurado de los primeros de su promoción.

Destinado á diferentes Cuerpos, donde siempre dió relevantes pruebas de las singularísimas y excepcionales dotes que poseía, en el año de 1866, fué ascendido á Teniente, y en 1872 á Capitán, habiendo sido antes condecorado con la Cruz Roja del Mérito Militar. En Noviembre de 1873, encontrándose en situación de reemplazo, pidió y obtuvo su licencia absoluta, fundando la instancia en que sus ideas monárquicas no le permitían continuar prestando sus servicios al gobierno republicano. Presentóse en seguida en el ejército carlista del Centro, encomendándosele la instrucción y organización de algunas de las fuerzas pertenecientes á la división del Maestrazgo, batiéndose al mismo tiempo, con su igual bravura, en las acciones de Bocairente, Albacete, Minglanilla, Domeño, Cuenca, Teruel y Alcañiz.

En Septiembre de 1874, el Infante D. Alfonso puso bajo su mando las fuerzas de la provincia de Alicante, ordenándole invadiese las provincias meridionales de España, saliendo de Chelva con este objeto el 14 de Septiembre con 500 infantes y 33 caballos, mas algunos Oficiales instruidos y de valor, para poder con ellos formar nuevos batallones. Durmió en Utiel, pasó por Caudete á pernoctar en la venta que hay en el camino de Villargordo; el 15 pasó por Venta del Moro, atravesó el Cabriel por el puente del Cañaveral, alojándose en Casas de Ibañez; el 16 pernoctó en Alator, sorprendió un tren, montó en él y se dirigió á Hellín, rompiendo después la vía. Ya en la provincia de Almería, entró en poblaciones tan importantes como Vélez Blanco y Vélez Rubio, pasó por Lorca, continuando su marcha victoriosa sin otro disgusto que el de tener que fusilar á un bagajero de Isso por habersele justificado hacia traición. El 5 de Octubre sorprendió en Agramunt los trenes que subían de Murcia, custodiando, en uno de ellos, nueve guardias civiles la cantidad de 720.000 reales, que se entregaron al Marqués de Villamejor en cuanto probó le pertenecían, poniéndole en libertad á los guardias después de haberles dado dos días de haber, y convidando á su mesa al Comandante de Infantería señor Ferrer, al dicho Sr. Marqués y al Director general de Armas Sr. López Gisbert, concediéndoles en seguida la libertad. El 7 entró en Jumilla, pasó por Pinoso y la Romana, durmiendo en Novelda, donde cogió algunos prisioneros, á los que despidió al día siguiente. Visitó las poblaciones de Elche y Crevillente, entrando en Orihuela, donde el entusiasmo con que se le recibió rayó en delirio.

Trescientos voluntarios se le unieron en esta ciudad y con todas sus fuerzas salió á la una de la noche, pues un parte que se le cogió al enemigo, supo lo rodeaban tres columnas; en Fortuna presentó acción á una de ellas, que no fué aceptada, por lo que continuó su marcha. En Cieza sostuvo un combate victorioso contra la división Portilla, dejando el campo merced á una retirada que admiró á sus enemigos; en Pozo Cañada, cuatro empleados que estaban recomponiendo la vía, fueron fusilados, según la orden que Lozano había comunicado á todas las líneas; pero este Jefe no tuvo conocimiento del hecho hasta que no se había cumplido la sentencia dada en consejo verbal.

El 16 llegó á Bugarra, pero al salir del cercano pueblo de las Peñas de San Pedro, el Teniente Coronel carlista D. José González, desertó de las filas, se presentó al Jefe liberal señor Dabán y vendió á Lozano como Judas vendió á Cristo, dándole cuenta de que las fuerzas de éste pernoctarían en Bugarra. A las doce de la noche eran sorprendidos, salvándose con Lozano 150 hombres, que se reunieron en las fabricas de Riopar, cayendo en poder de Dabán 160 prisioneros, toda la caballería y tesorería, con una existencia de doce á trece mil duros.

Las reducidas fuerzas de Lozano llegaron en la noche del 17 á Villanueva, desde donde el paso á Chelva era ya seguro; allí Lozano reunió á los Oficiales y les dijo había manifestado al Infante que su expedición no podía durar más de treinta días, pero que había dado su palabra de no volver á Chelva hasta que recibiese orden para ello, por lo que el Oficial que quisiera conducir á los voluntarios hasta aquel pueblo, podía hacerlo, y que él se iba al Norte á dar parte á D. Carlos de lo que había sucedido. Los Oficiales se negaron á abandonarlo, y entonces se mandó á los voluntarios salir con los equipajes de éstos con dirección á Chelva, á donde llegaron sin novedad. Lozano pidió 6.000 reales, de los que dió recibo, los repartió entre sus Subalternos, comprometiéndose todos á ir por diferentes caminos á Gibraltar, para después pasar al Norte.

En Linares fué conocido y denunciado por un Carabnero, y sus Oficiales, cumpliendo como buenos, también se hicieron presentes, siendo todos conducidos á Albacete.

Así concluyó, gracias al traidor José González, una de las mas atrevidas y gloriosas expediciones que se han hecho en España, prueba innegable del valor, pericia y subordinación de Lozano y de los hombres de hierro que mandaba, pues atravesaron varias provincias cercadas

siempre por cinco columnas liberales, cada una de por sí superior en fuerzas y elementos de guerra, y la expedición pudo salvarse si la segunda vez que Lozano estuvo en Jumilla hubiera sabido que los Infantes habían pasado el Ebro.

De las cantidades recaudadas dispuso Lozano con arreglo á las órdenes que tenía del General Lizárraga, y los justificantes de las cuentas dicen cuanta era su delicadeza é integridad.

Lozano y sus siete Oficiales fueron encerrados en un estrecho calabozo de las cárceles públicas de Albacete, siendo juzgados por un Consejo como á reos de delitos comunes, condenando á Lozano y á tres Oficiales á la pena de muerte, y á cada una perpetua los restantes.

Los defensores hicieron notar que no se habían evacuado citas importantes y que se había despreciado la protesta de los Oficiales. De los accidentes por que pasó el proceso se habló tanto que se hizo evidente se quería fusilar á Lozano, cambiándose de impresiones de tal modo, que el General Serrano dijo á la madre y hermano del Jefe carlista que sólo se le condenaría por el delito de haberse ido á los carlistas antes de obtener la licencia absoluta. Sin embargo, díjose que Sagasta tenía empeño en que se fusilara, y sea ó no cierta esta versión, lo cierto es que se mandó cumplir la sentencia de muerte, sólo en la persona de Lozano. Un telegrama equivocado puesto el día 2 de Diciembre hizo saber á la madre de Lozano que había sido fusilado, sufriendo con esto todos un golpe terrible, pero poco después se averiguó que aún estaba en campilla, é inmediatamente se hizo saber á Sagasta y á Serrano lo sucedido, y que la madre que había visto como resucitado á su hijo, no era posible resistiera el segundo golpe.

Lozano jamás se hizo ilusiones, y desde el momento en que fué encerrado en la cárcel dijo muchas veces: «Presentio que está decretada mi muerte; el Gobierno es débil y necesita una víctima para satisfacer á los liberales.»

El 2 de Diciembre fué puesto en capilla; en seguida que se le leyó la sentencia, pidió le dejaran dormir, pues un compañero de calabozo roncaba tan fuerte, que no le había dejado descansar; á las tres horas le despertó un amigo suyo, letrado de Albacete, y al darle esperanzas del indulto, contestó: «Me matan pero moriré tranquilo porque tranquila está mi conciencia.» Poco después se confesó, exclamando el Sacerdote al salir de la Capilla: «La confesión de Lozano ha sido edificante, morirá por la Religión, por la Patria y por su Rey.»

Muchos le visitaron y para todos tuvo frases cariñosas; jamás perdió la serenidad, y mientras todos lloraban, él, al ver entrar á su confesor, díjole al respetable Jefe de la Guardia civil: «Aquí llega el que sabe mis pecadillos.» Llegada la hora del almuerzo, invitó á los presentes, pidió bajasen sus compañeros, cediendo al hacerle ver no era conveniente la escena á que esto daría lugar, almorzó como de costumbre y se durmió.

«Después de algunas horas de reposo, despertó, conversó con los presentes, sin que nunca saliera de sus labios queja alguna contra nadie, y después escribió varias cartas de despedida, entre ellas, una magnífica á D. Carlos, pidiéndole como premio de sus servicios, que por su muerte no se derramara ni una gota de sangre, volviendo después á acostarse.»

Despertado pocos momentos antes de la hora fijada para ser fusilado, se levantó, y previa la ordinaria operación del aseo personal, oyó Misa, comulgó segunda vez, manteniéndose extraordinariamente sereno y sin afectación alguna. Llamó á varias personas á quien hizo diversos encargos, entre ellos, que hicieran saber á sus padres no quería que sus pobres huesos reposaran mucho tiempo en Albacete, que había sido para él tan ingrata.

Lozano quería tanto á su madre que no había podido concluir las cartas que había empezado, pero ya dispuesto para salir, pidió recado de escribir y sobre la misma mesa del altar, teniendo un cabo de cirio en la mano izquierda escribió con el mismo pulso y letra de siempre las siguientes frases: «Querida madre mía, mis queridos hermanos: De aquí á breves momentos habré dejado de existir; muero tranquilo porque soy inocente: no lloréis mi muerte, porque voy al cielo, desde donde pediré á Dios por vosotros y hasta por sus enemigos, vuestro Miguel.»

Soltó la pluma, cogió el Crucifijo, oró fervorosamente y subió al carruaje, y en el camino, uno de los Sacerdotes, que lloraba amargamente, pidió perdón para cierta persona que había deseado su muerte, aunque estaba ya arrepentida. Lozano contestó: «La perdono de todo corazón.»

Ya en el cuadro, abrazó al viejo Comandante de la Guardia civil, teniendo Lozano el Crucifijo á un lado y éste su espada al otro, se desnudó de algunas prendas de su traje que tenía ofrecidas, dió cuatro duros á cada soldado que debía tirarle, pidió dos veces mandar el cuadro, lo que le fué negado por el Teniente Coronel Sr. Cebrián, y á la descarga cayó muerto.

Así terminó la vida uno de los caudillos de más valía que tenía el Ejército del Centro. Así murió el Jefe de extraordinaria inteligencia y actividad, valor privilegiado y tan cristiano como caballero. Lozano era alto, de maneras finas y elegantes y sumamente instruido.

Los carlistas tenían entonces prisioneros á un General, dos Brigadieres y dos Coroneles. D. Carlos, en lugar de mandarlos fusilar como



exigían justas represalias, mucho más cuando uno de ellos estaba condenado a muerte por fallo de un Consejo, atendió la petición de Lozano y mandó canjearlos inmediatamente.

¿Habrá razón para calificar de crimen y asesinato liberal el fusilamiento de tan dignísimo Jefe carlista?

Se necesitaba una víctima para satisfacer a los liberales y no era cosa de aparecer débiles ante la fiera revolucionaria; era preciso derramar sangre inocente, y ebrios de furor, no retrocedieron ni retroceden hoy en cometer los crímenes más horrendos.

Notable contraste; mientras los sectarios del liberalismo hacen víctimas de su odio a los defensores de la verdad y la justicia, éstos piden clemencia en favor de sus infernales verdugos.

No de otro modo pueden conducirse los defensores de Dios, Patria y Rey; indefectiblemente han de seguir el amoroso ejemplo de su divino Maestro, que desde el madero santo de la Cruz pidió perdón a su padre celestial para sus crucifijos.

Díaz.

**A LOS CATOLICOS ESPAÑOLES**

Suscripción para regalar al ilustrísimo debelador de las barbaridades liberales un Báculo pastoral con que pueda golpear la cabeza de la serpiente. (Se admiten desde cinco céntimos):

	Pesetas.
Suma anterior.....	110,05
D. N. N. á la salud del cojo (Q. E. P. D.), muerto de un atracón de Matrimonio....	10
Idem íd. á la salud de los que vivan amancebados por la Real orden del cojo; (Q. E. P. D.)	10
Idem íd. á la salud del Obispo de Tuy, cuya vida guarde Dios muchos años para que siga dando palos á todos los Condes cojos con y sin consonantes.....	10
D. Basilio Ruiz, Párroco de Malpica.....	2,00
<b>Total.....</b>	<b>112,35</b>

Animo, católicos españoles. Vengan bombas.

**DEL TEATRO**

Lo mejor que ha hecho esta Compañía en la semana pasada ha sido... *despedirse*; que se marche y no piense en volver, porque para fanfuches tenemos en Toledo bastantes, sin necesidad de ellos.... No se dé por aludido el señor Alcalde ni los Concejales que trabajaron para poner el nombre de Navarro Ledesma á una calle toledana.

No tenemos tiempo ni espacio para hacer juicio crítico de las funciones últimamente estrenadas, pero es indudable que el público las habrá juzgado como merecen. *El Cristo Moderno* es una colección tan grande de disparates y errores, que haría falta una plana entera de este periódico para revatirlos todos; es verdaderamente vergonzoso que se pongan en escena tales barbaridades.

¡Y á tal obra se llamaba en el cartel anunciador *filosofía-moral!* ¡Pero, señor! ¿dónde estará ni la filosofía ni la moral de semejante función?...

Las demás obrillas estrenadas no merecen la pena de que se hable de ellas; unas muy malas, de literatura pésima, y otras muy tontas... apuesto á que estas últimas son las que más han gustado á Ramírez....

**«La Rondalla Toledana.»**

El domingo, después de la función de la noche, ejecutó algunos trozos de música la Sociedad titulada *La Rondalla Toledana*.

Esta Sociedad, constituida por obreros, tiene por fin sostener en esta ciudad el arte musical y retraer al obrero de tabernas y otros sitios de perdición. El Director de ella, Domingo Martín, ha conseguido en poco tiempo formar una verdadera orquesta, compuesta en su mayor parte de guitarras y bandurrias.

El público aplaudió á los músicos, que demostraron sus conocimientos y buen gusto artístico. Fue lo único que valió en la noche.

Nuestra enhorabuena á *La Rondalla Toledana* y á su Director.

Aristarco.

**DESDE TALAVERA**

El dignísimo Alcalde de esta ciudad, D. Tomás Muñoz Illana, continúa siendo inexorable en la campaña contra el juego y en el cumplimiento del bando del Gobernador sobre la blasfemia. El periódico de la localidad *El Criterio*, no deja de fustigarle, sin pensar que la censura injusta y mezquina honra al que la sufre y mancha al que la hace.

Tenga el Sr. Muñoz perseverancia en su obra, y de ningún modo suelte el bastón de borlas (que es lo que esa gente persigue), sin dejar cojo á algún *nene* relamido, infatuado y grillero. Lapo, y fuera mosquitos.

—Siguen haciendo furor entre los talaveranos los cuentos de *Lancetilla* en el semanario satírico *El Fusil*.

No bien llegan los números, se disputa el público su lectura y saborea la sátira acerada y los rasgos humorísticos con que se azota á los meones metidos á periodistas, y á la retaila de

alimañas político-fulleras que todo lo quisieran hacer suyo sin reparar en medios ni medidas.

Nuestra enhorabuena al fusilero, pues el considerable número de ejemplares que se expenden, y la buena acogida que ha tenido, prueban que su obra es del completo agrado del público y que acierta en su puntería.

—Malas lenguas dicen que con motivo de la recogida de billetes falsos de cien pesetas, hay aquí un *honrado* estanquero que ve á medias, y, sin embargo, se dedica al cambio de los billetes, cobrando por tal operación un 5 por 100. Como ignoramos si esta operación es lícita, ó si, por el contrario, se la puede calificar de ilegal ó de usuraria, nos limitamos á exponer el hecho.

¿Qué le parece de esto al opulento comerciante de Cebolla, D. Ramón Ferrero?

—Que más hacen los que cobran el 10—dirá él.

—El periódico local *El Criterio* no puede ver á los carlistas, se le estomagan.

Se comprendé porque, ¿quién le ha puesto el pie en el pescuezo? Además, bueno es tener en cuenta que el carlismo es comida muy fuerte para los estómagos anchos, dispépsicos, degenerados. Hay gentes que sólo toman con gusto el caldo de puchero ajeno, y eso no pueden verlo los carlistas que quieren que cada uno viva con lo suyo.

—Con motivo de la próxima fiesta de la Inmaculada, se preparan en el Colegio de los Reverendos Padres Agustinos veladas que no dudamos han de satisfacer por completo los deseos del escogido público que acuda á presenciárselas.

—Circula el rumor de que el centro *Concordia republicana* proyecta dar una serie de conferencias científicas, y se nos dice que para ellas ha sido invitado el Director de *El Criterio*. ¡Carnastos! ¿Y de qué ciencia ni de qué niño muerto va á hablar eso? ¿De las ciencias adelantadas que desarrolla en su semanario? ¡Vive Dios! Que será de oír el *petit* Macenas de la judía y de la vara.

Si oyes perorar á Estira  
Y á su compañero Encoge,  
Toma nota de sus dichos,  
Pero paño no les tomes.

—También circula con mucha insistencia el rumor de que el joven y aventajado periodista, Redactor de *El Criterio*, D. Pedro Ginestal, conocido con el pseudónimo *Koripe*, desea contraer matrimonio con la bellísima y distinguida señorita Presentación Pallero.

—Mucho nos extraña que una carta dirigida desde Talavera á Toledo haya tardado la friolera de cuatro días. Llamamos la atención al Sr. Administrador de Correos de Talavera, para que en lo sucesivo procure corregir estos retrasos.

El Corresponsal.

**PICOTAZOS**

Con los *escribidores* modernos que á cada momento están saliendo, no puede uno estar tranquilo ni un segundo. ¿Se acuerdan ustedes de aquel famoso *Roger de Flor* de quien nos habló *Clavijo* cepillando los versos aquellos de estira y encoge? Pues *Roger de Flor* puede estar orgulloso, porque le ha dejado *tamariño* un tal *Valentín S. Bejerano* con su composición *Amorosa*, que vió la luz pública en el núm. 107 de *El Criterio*. Lo menos á 120 grados ha subido la temperatura de su corazón en ese artículo fantástico, tremebundo, neci-erótico.

Por supuesto, que no me sorprende, porque al autor todo se le vuelve correr, y con tanto correr tendría que sudar, y con el sudor se le elevó la temperatura, hasta que te quemas, que te quemas, que por fin se quemó, y su obra vino á mis manos.

No corras tanto, *Valentín*, porque á lo mejor.... ¡catapúml, tropiezas, y ¡figúrate la gracia que le iba á hacer á *tu estrella* llegar en la *catapultilla* y encontrarte con las narices desfiguradas!

Lo que se te ha olvidado decir en tu artículo es si al fin, cuando llegó *tu estrella*, te arrulló el alma con su voz argentina, y si, por tanto, os sentisteis palominos (no atontados).

Pero, en fin, como venía en el *rápido*, no me extraña ni eso, ni que escribas *antes* con una *h* mayor que tu cabeza.

Se conoce que todo fué *rápido*, visto y no visto.

Pero, vean mis lectores  
Lo que escribe Bejerano,  
Y comprenderán que Dios  
Le ha dejado de su mano:

No quito punto ni coma, ¿eh?  
«A poco, allá muy lejos, *distingo una luz* que se me antoja una *estrella* (antojo es), *crece, se hace mayor* (claro, si *crece*....), *se acerca, es el tren que se acerca*. (Con que el tren se te antoja una estrella, ¿eh? ¡Oh burrada! cómo se fusila por tí la lógica, el sentido común y la gramática.)  
«La luz es una *estrella*, la de mi felicidad que me anuncia el ángel de mis amores.» (¡Pero hombre! ¿Con que el tren es la estrella de tu felicidad y te le anuncia el ángel de tus amores? ¿Pues qué es tu ángel de amor un fogonista? ¡Oh burrada de las burredas, cómo asesinas la literatura y qué mal tratas al ángel de tus amores!)

«Como *catapultilla* que acomete con ruido *ensordecedor*, así entra el tren en las *plazas*, jadeante y sudoroso *llega*, para, su respiración anhelante siento cuando te veo *sonreírme*.» (¡Qué bárbaro! ¿Con que respiras como el tren, monstruo me-

cánico, cuando te sonríe el ángel de tus amores? ¿Así le correspondes, con resoplidos de monstruo? ¡Qué miedo! ¡Pobre ángel, cómo le habrás puesto!

¿No habían visto ustedes nunca un tren jadeante y sudoroso sonriendo al autor al sentir su anhelante respiración?

Pues ahí tienen lo que son las cosas: *Bejerano* consiguió verlo con tanto correr, y escribió con pluma de ganso bobo esas memadas.

Y menos mal, que como era de noche y las bombillas de la luz daban á sus reflejos tintes violáceos, no le vieron correr, y no pudo ocurrírsele á nadie meter á *Valentín* en el orden de las corredoras y género *Structchio*.

Lo que tampoco dice el autor es si llovía, aunque era de noche, y si por la calle cantaba alguno,

Con el capotín, tén, tén, tén  
Que esta noche va á llover,  
Porque á Valentín, tén, tén, tén,  
Ya le hemos visto correr.

Eso se lo dejó en el tintero. Pero ¿á que no adivinan mis lectores en qué paró la carrera de *Valentín*?

Sencillemente, en que cuando llegó el tren se le abrió el corazón y se le salieron algunas palabras del sublime Cervantes, como pudo salirle la respiración vaporosa, humeante, flámigera por boca y narices y convertirlo en badulaque; ni más ni menos.

¡Anda, que si Cervantes se entera de que sus palabras se habían metido en tu corazón.... te envía los padrinos.

Pues todo esto que ven mis lectores y algo más que me reservo, se lo dedica muy ufano á la Srta. Pilar Labajos.

La compadecido al ver las cosas que le dedican, porque si le llega algún chispazo de esa respiración, pobrecilla. A las señoritas no deben dedicarse estupideces de esa clase.

¿Sabes tú, Valentín, lo que le aconsejó mi compañero *Clavijo* á *Roger de Flor*? Lo siguiente:

«Déjate tú de hacer versos  
Y vete á una Sacristía;  
Verás cómo allí te lucas  
Cantando el *Ave María*.»

Si tu escrito lo llega él á ver, aseguro que te dice:

Déjate de articulitos,  
Métete en la Notaría,  
Porque otorgando escrituras  
Una gran cosa serías.

Oye, Valentín: ¿me quieres hacer un favor? Tú, que debes tener influencia con el Director, dile de mi parte que me explique qué son *velustos cánones* y *frailocracia*, y de paso le preguntes si aprendió en viernes lo de *prejuicios* y *convencionalismos*, porque hasta en la sopa me los encuentro.

Por último, que me explique qué es *alquitrave*.

\* \*

Vamos con otra cosa: ¿Quién será el *suplente* de *Koripe*?

No lo sé; pero tal vez sea uno que el domingo antepasado sacó la *patita* en el salón Cervantes, de Talavera.

Verán mis lectores lo que ocurrió: En una de las películas del cinematógrafo, un Sacerdote era arrastrado por unos ladrones. Al ver esto, un *asno* que se hallaba en un palco rebuznó de este modo:

«¡Bravo; muy bien; eso se debe hacer!»  
Y de las butacas salió esta voz:  
«Ah burro, tú tentas que ser.»

¿Green Uds. que el del ¡bravo! se ofendió? Pues ni muchísimo menos; lejos de eso, como movido por un resorte, levantó las patas por alto y apoyándose en la baranda del palco, nos enseñó los clavos de las herraduras.

Conté y eran ocho en cada pata.

Por donde quiera que pises,  
la señal tú dejas hecha;  
y cualquiera que la vea  
exclamará: es de *Font Echa*.

ACERTIJO.—¿En qué se parece un estómago lleno de aire á un faro apagado?

La solución, según *Abel Imart*, colaborador de *El Criterio*, en el número próximo.

Al que lo acierte se le regalará un billete de 100 pesetas de esos que en cierta casa de banca judía cambian con un 10 por 100 de descuento.

Ese estandarte del 10 por 100, ¿será el de la verdad que tremola el Director de *El Criterio*, en contra del negro estandarte del error que enarbolan los reaccionarios?

Aguardamos la respuesta.

Sinapismo.

**PARA EL SR. GOBERNADOR**

Nos dicen de Talavera que las últimas órdenes dictadas por V. E. para impedir el juego en aquella ciudad, produjeron grata impresión en el vecindario. Pero parece ser que dichas órdenes han sido nuevamente burladas, si resulta cierto el rumor que corre de que nuevamente se juega en el Casino.

La tendencia es de aburrir al digno Alcalde Sr. Muñoz, que tan enérgicamente combate el juego, para que, cansado de ver desatendidas sus órdenes, presente su dimisión.

¿Sería justo que un Alcalde que tan bien ha sabido y sabe cumplir con su deber se viera en la precisión de abandonar el cargo por la persecución indigna de que es objeto? ¿Lee S. E. *El Criterio*, de Talavera?

Preste el Sr. Gobernador apoyo al digno Alcalde de Talavera, y merecerá el aplauso de las personas sensatas de aquella ciudad, minada moralmente por una docena de almas sin pudor según es público y notorio en ella.

No queríamos molestar la atención de su excelencia; pero es el hecho tan intolerable, que no podemos menos de hacerlo. Oíganos, en la seguridad de que, adoptando medidas conducentes á la represión del juego y la corrupción en Talavera, se pronunciará el nombre de vuestra excelencia con gratitud y con respeto.

**La becerrada del lunes.**

Invitados por la Comisión organizadora, tuvimos el gusto de asistir á la becerrada que el lunes pasado dieron los obreros de la Fábrica de Armas para festejar el día de Santa Bárbara.

El tiempo hermoso, dió indudable esplendor al festejo, cooperando á que la plaza se llenase por completo.

El redondel estaba con delicado gusto adornado, presentando dibujos caprichosos y hechos con acierto.

Los toreros trabajaron bien y con mucho valor, mereciendo del público justos y atronadores aplausos. *Don Tancredo*, muy sereno, no le tuvo miedo subido en su pedestal.

El ganado dió bastante juego, el tercero muy inquieto, hizo trabajar bien á su ejecutor, que al fin lo mató recibiendo.

La presidencia tan acertada como linda.

Quezvas.

**EXTRANJERO**

**Un enemigo del Sagrado Corazón.**—En la Cámara Popular francesa, durante el debate de la ley de Separación, que está teniendo lugar estos días un diputado radical socialista ha demandado que se cierre la Basílica del Sagrado Corazón de Montmartre, alegando en su petición que dicho Templo es un vehículo de inmoralidad y un ultraje á Francia.

También otro Diputado ha pedido lo mismo para el célebre Santuario de Nuestra Señora de Fourvière, Lyon. ¡Ah, bárbaros y canallas!

Pidamos á Dios que no consienta la clausura de esos focos de esperanza y de fe que aún le quedan á la desgraciada nación francesa.

**NOTICIAS GENERALES**

DE ESPAÑA

**Protestas contra la Ley de Asociaciones.**—De todos los confines de España surgen valerosas y enérgicas protestas contra el proyecto de la Ley de Asociaciones, porque todos los católicos españoles han sentido heridos sus más íntimos sentimientos con la presentación al Parlamento de ese engendro del malhadado liberalismo, contraventor del más elemental principio de derecho y opuesto al ejercicio de la libertad.

**La Adoración Nocturna en Palma.**—El sábado, 10 del corriente, se celebró la vigilia inaugural de la Adoración Nocturna en dicha ciudad. Asistió á tan solemne acto el Presidente del Consejo Supremo de la Adoración Nocturna, D. Antonio Sánchez y Santillana, el cual pronunció un elocuente discurso.

**Los rotativos en baja.**—Dice *La Integridad*, de Tuy:

«Habiendo disminuído de manera bastante notable en esta localidad la lectura de los rotativos liberales de la Corte, desde la publicación de la pastoral colectiva de los Prelados de esta archidiócesis prohibiendo su lectura, anda por ahí un *godo* sin ocupación conocida tratando de meter por las narices á los tudenses *El País*, que es uno de los prohibidos por nuestros Prelados».

Ya saben bien los lectores que es pecado leer esos rotativos.

**Contra la Prensa sectaria.**—El clero del Obispado Priorato de las Ordenes militares, reunido para practicar santos ejercicios, después de recapitular los inmensos males de la Prensa sectaria, resolvió oponerse y abstenerse de su lectura y persuadir á los fieles de la necesidad de que imiten esta resolución.

El crimen de crucificar las verdades religiosas y morales, lo repite la Prensa malvada diariamente en muchas ediciones: menester son muchas generosas actitudes para aminorar tanto daño.

DE LOS PUEBLOS

**Polán.**—Nos comunica nuestro querido Corresponsal que en este pueblo se bendecirá el día 8 el Altar regalado por una señora muy piadosa á la Imagen de la Divina Pastora, que tiene allí muchos devotos. Nos dice que es muy hermoso, y que con motivo de la bendición, que precisamente concurre con la fiesta de la Inmaculada, inocente y piadosa pastorcilla enamorada de las almas, no serán pocas de éstas las que se acojan al abrigo amoroso de María.

Quiera ella socorrernos á todos, que bien necesitamos, especialmente ahora que los enemigos de la religión se esfuerzan en desterrar de España el sentimiento cristiano.

DE LA CAPITAL

Ha fallecido cristianamente en esta capital nuestro querido correligionario D. Felipe López, tan constante católico como perfecto caballero.

Rogamos á nuestros lectores una oración por el descanso de su alma, y enviamos á su hijo nuestro sentido pésame.

**SECCIÓN RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Días 6 y 7, Parroquia de San Nicolás; 8 y 9, Parroquia de Santa Leocadia; 10 y 11, Parroquia de San Marcos, y 12, Parroquia de Santiago.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El día 7, como el primer viernes de mes, se hará el ejercicio del Santo *Via Crucis* al toque de la Oración de la tarde.

El domingo, día 9, se celebrará la Santa Misa de la Congregación de San Luis á las diez y media.



## LA LECHUGUINA

CONFITERÍA, FÁBRICA DE MAZAPÁN Y CHOCOLATES

CON MAQUINARIA MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD

DE

JUAN MARTÍN BURRIEL

Casa Central:

11, Martín-Gamero, 11, Toledo.

Sucursales:

En la Estación del Ferrocarril, Toledo.

y en Madrid:

Almacén de Coloniales y Confitería

de

Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

Sastrería eclesiástica y de paisano

de

CLAUDIO GARRIDO

Hombre de Palo, 13.—TOLEDO

Este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer á los señores Sacerdotes y al público en general las grandes ventajas que encontrarán respecto á los precios equitativos que han de regirse en esta su casa, y que á continuación se expresan para mayor satisfacción del público.

Uniformes eclesiásticos para Sres. Seminaristas á precios sumamente económicos; para Sres. Sacerdotes, sotanas romana, francesa y española; dulletas, manteos, esclavinas y capas de Coro para Sres. Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.

Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12,50 á 25 pesetas; chalecos, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanes, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.

Visiten este nuevo establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece dicha casa.

GUZMÁN EL BUENO

DECHADO DE REGENERADORES

por  
D. MATIAS GONZÁLEZ LAFUENTE

Esta obra, galanamente escrita por el ilustre Abogado de León D. Matias González Lafuente, tiene por principal objeto presentar al insigne, noble y lealísimo español D. Alonso Pérez de Guzmán, el Bueno, como dechado de regeneradores, en cuya historia tendrían mucho que aprender los aciagos políticos que padecemos y que han sido la causa de las desmembraciones y quebrantos que ha padecido nuestra Patria.

De venta, al precio de una peseta ejemplar, en casa del autor, calle del Instituto, núm. 3, duplicado, León, y en la Administración de este periódico.

TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos. :: Facilidades en los pagos. :: Consúltese este taller.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

LIBROS Y FOLLETOS NO AGOTADOS

DE

D. MANUEL POLO Y PEYROLON

*Párroco*, novela, una peseta.—*Matrimonio civil, ó Sacramento y concubinato*, novela, 2 pesetas.—*Quien mal anda cómo acaba?*, novela, 2 pesetas.—*Seis novelas cortas*, una de ellas *Los Mayos*, 2 pesetas.—*Costumbres populares de la Sierra de Albarracín*, cuentos, 7.ª edición, 2 pesetas.—*Bocetos de brocha gorda*, cuento, una peseta.—*Manojico de cuentos*, una peseta.—*Páginas edificantes*, cuentos, una peseta.—*Pepinillos en vinagre*, artículos satíricos, 2 pesetas.—*Hojas de mi cartera de viajero*, 2 pesetas.—*Discursos académicos*, 2 pesetas.—*Vida de León XIII*, obra premiada, 3 pesetas.—*España y la masonería*, una peseta.—*Vida y virtudes de la V. Cristina de Saboya*, tía-abuela de D. Carlos, una peseta.—*La Madre de D. Carlos*, con fotografías, una peseta.—*D. Carlos, su pasado, su presente y su porvenir*, 0,50 pesetas.—*El Guerrillero*, 2 pesetas.

A diez céntimos uno.

*Burgueses y proletarios*.—*Pan y catecismo*.—*¿Hay acaso providencia?*—*El anarquismo*.—*El trabajo y el salario*.—*Errores y horrores contemporáneos*.—*Picaros frailes!*—*El liberalismo por dentro*.—*Las Cortes carlistas*.—*Las malas lecturas*.—*Las libertades de perdición*.—*La limosna*.—*Credo y programa del partido carlista*.—*El catolicismo liberal sin comentarios*.

Se venden en casa del autor, Almodóvar, 1, Valencia; en las librerías católicas de Hernández y del Amo (Paz, 6, Madrid), y en la de *La Hormiga de Oro* (plaza de Santa Ana, 6, Barcelona.)

ORNAMENTOS SAGRADOS

HIJOS DE M. GARÍN

FÁBRICA, OFICINA CENTRAL  
PARA VENTAS AL POR MAYOR  
VALENCIA

Calle de Pinzón, núm. 6, Teléfono 869.

ÚNICAS SUCURSALES

Valencia.—P. de San Luis Bertrán, 2.

Teléfono 868

Madrid.—Calle Mayor, 33.

Bilbao.—Calle de Ascao, 1.—Teléfono 1.020.

Barcelona.—Calle Jaime I, 11.

BARATURA SIN IGUAL.—CONFECCIÓN ESMERADÍSIMA

REPRESENTANTES EN VARIAS PROVINCIAS DE ESPAÑA

BIBLIOTECA "PATRIA," MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos, y obras fuera de concurso, debidas á los más distinguidos literatos españoles, y ha merecido alabanzas de literatos como los Sres. Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath y Duque de Rivas.—Obras publicadas y en preparación de Menéndez Pelayo, José Zahonero, Alfonso Pérez Nieva, Conde de las Navas, Angel Guerra, etc., etc.

Precio: UNA PESETA

Pidanse en todas las Librerías.

Casa de viajeros

de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto.

Trato esmerado, abundante y económico.

Esparteros, 8, segundo, derecha, Madrid.

CASA

Se compra, siempre que su precio no pase de 5.000 pesetas, y se halle en buen sitio y reúna regulares condiciones, especialmente que esté bien soleada.

Razón: En la Administración de este periódico.

Inútil valerse de corredores.

**C**oleccionistas!! de tarjetas postales de vistas y monumentos de todos los países del mundo, si queréis poseerlas, haceros socios de *Hispania, Sociedad Cartófila Española*, domiciliada desde hace largos años en Barcelona, y única en España dedicada al desarrollo y propaganda de tan útil é instructiva afición; cuota anual 5 pesetas. Los abonados tienen derecho á grandes ventajas.

Para informes y avisos de suscripciones: Lócum, 4, Toledo.

Se vende una historia de España. Autor: Eduardo Zamora y Caballero, seis tomos. Razón: San Marcos, núm. 6, Toledo.

Se vende una casa sita en la plaza de Valdecaleros, número 11. Hay un salón capaz para almacén; razón Armas, 15, Toledo.

Canarios superiores, se venden muy baratos. Razón: Calle del Refugio, núm. 13, principal, Toledo.

La Mutuelle de France et des Colonies  
Sociedad de Seguros Mutuos sobre La Vida

Funciona legalmente en España y bajo la inspección efectiva del Estado Francés

Capital suscripto hasta hoy:

477 millones 421.000 francos.

Problemas que resuelve:

Una Dote para los hijos.

Un Capital para el obrero.

Un Libramiento de Quintas.

Una Pensión para la vejez.

Un Crédito para establecerse.

Una Herencia para la familia.

Por entregas mensuales de 6 francos durante 14 años.

Es la primera Mutual de Europa, y ninguna posee los medios que ésta para acrecentar tanto sus capitales; las cuotas satisfechas se invierten en Titulos garantidos por el Estado Francés, que se depositan en el Banco de Francia. En todo tiempo por el Contraseguro, en caso de fallecimiento, se reembolsa hasta el triple de las cuotas satisfechas. Interesa á todos, antes de hacer un Seguro, enterarse de los Estatutos de esta Sociedad, que envía gratuitamente á quien los solicite.

Dirección Regional en Madrid, 32, Atocha.

Corresponsal libre en Toledo: D. Anselmo Aparicio y Gutiérrez, Menores, 12.